

4.000 tanques y 1.600 cañones han perdido los bolcheviques en noviembre

Berlin.—Más de 4.000 tanques y más de 1.600 piezas de artillería y otro material pesado han perdido los soviets en el mes de noviembre, lo cual ha ejercido considerable influencia en los combates librados en estos últimos días. — Efe.



Mediterráneo

DIARIO DE FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA Y N. LAS J. O. N. S.

Año VI — Castellón de la Plana, sábado 4 de diciembre de 1943 — Núm 1703 — 25 céntimo.

Esta es España Nuevamente contratacan con éxito los alemanes en Nevel

Los feroces ataques soviéticos en SMOLENSKO, rechazados

DISMINUYE LA PRESION BOLCHEVIQUE EN GOMEL

Gran Cuartel General del Fuhrer. — El Alto Mando de las Fuerzas Armadas alemanas comunica:

“A causa de la lluvia persis-

te, ha disminuido la actividad en el sector meridional del frente Este. Únicamente se registran duros combates al Sudoeste de Kremenchug y en el centro de Cherkask. El enemigo perdió 26 tanques.

En el sector central ha disminuido la presión enemiga contra nuestras posiciones en la región de Gomel.

En los duros combates defensivos librados en este sector durante los últimos días han desempeñado una destacada actuación la IV División blindada, mandada por el general de División, von Saucken, y la 296 división bávara de infantería, mandada por el general de división, Kullmer.

Al Oeste de Smolensko, los soviets repitieron sus ataques con tropas frescas. Después de duros combates, fueron rechazadas las 31 divisiones de tira-

dores y las numerosas divisiones acorazadas que utilizó el enemigo en su ofensiva.

Al Oeste y al Sudoeste de Nevel los contraataques alemanes se han visto nuevamente coronados por el éxito, a pesar de la encarnizada resistencia enemiga.

Sin novedades dignas de mención en el resto del frente Este.

CINCO MUERTOS Y CINCUENTA HERIDOS EN EL ATAQUE AEREO ALIADO — CONTRA SARAJEVO

Zagreb. — 5 muertos y 50 heridos es el número definitivo de las víctimas del ataque aéreo norteamericano contra Sarajevo, en el que 90 casas fueron destruidas. — Efe.

En dos días los aliados han perdido cien bombarderos al atacar BERLIN

Las bajas en las tripulaciones son superiores a las causadas en la población

Berlin. — 57 aviones británicos, casi todos cuatrimotores, fueron derribados en el ataque de anoche contra Berlín, según noticias aún incompletas facilitadas por la Oficina Internacional de Información.

Los angloamericanos han perdido en las últimas 48 horas 99 aparatos la mayor parte de los cuales eran cuatrimotores y más de 900 hombres de sus tripulaciones.

La mayor parte de estos pilotos resultaron carbonizados al caer con sus aparatos.

El ataque de anoche contra Berlín no fué eficaz gracias a la defensa aérea alemana.

Las pérdidas entre la población civil de Berlín son mínimas gracias a las medidas de seguridad que fueron adoptadas y a la ejemplar actitud de la población, son desde luego inferiores a las sufridas por los aviadores incursionistas. — Efe.

COMUNICADO ALEMÁN Gran Cuartel General del Fuhrer. — El Alto Mando de las Fuerzas Armadas alemanas comunica:

La capital del Reich sufrió anoche un nuevo ataque de terror por parte de la aviación británica. La defensa antiaérea alemana tuvo una actuación eficaz e infligió al enemigo pérdidas considerables. Fueron derribados 53 bombarderos británicos.

Aviones aliados efectuaron bombardeos de hostigamiento contra diversas localidades del Este de Alemania, donde causaron daños de poca importancia. — Efe.

LOS DOS CORRESPONSALES DE GUERRA QUE IBAN A BORDO DE LOS AVIONES, NO HAN REGRESADO

Londres. — El ataque de la pasada noche contra Berlín duró poco más de media hora.

A pesar de la gran cantidad de aviones alemanes, del fuego de la D. C. A. y de los centenares de proyectores, los bombarderos alcanzaron sus objetivos.

Los correspondientes de guerra, el australiano Stockton y el norteamericano Bennet que iban a bordo de los aviones incursionistas, no han regresado.

Se elevan a 29 el número de correspondientes aliados que han resultado muertos en diversos frentes de los cuales 8 eran británicos.

Han resultado heridos 34 y desaparecidos 9.

45 han sido hechos prisioneros o internados. — Efe.

(Pasa a la quinta.)

Siete portaviones y tres cruceros hundieron los japoneses en las batallas de las islas Gilbert

El Cuartel General nipón considera que estas pérdidas han desbaratado los planes aliados

Tokio. — «A la primera batalla aérea de las islas Gilbert han sucedido — declaran los círculos militares de esta capital — otras tres en las que la aviación naval japonesa pudo realizar el máximo éxito sufriendo mínimas pérdidas.

Han sido hundidos otros siete portaviones, tres cruceros y un buque de guerra de tipo desconocido. Otros dos grandes cruceros con graves averías hubieron de buscar su salvación en la huida. El número de bajas es muy grande ya que dos de los portaviones desaparecieron bajo la agua en un plazo máximo de diez minutos.

Es de resaltar que la gran formación adversaria que tomó parte en la cuarta batalla había estado operando, no en las aguas de dicho archipiélago, sino más al Oeste, de donde puede inferirse que estaba proyectado un ataque contra Maura o las Carolinas, ataque que por las pérdidas sufridas no ha podido ser realizado.

El mando de la marina nipona destruye sistemáticamente las potentes fuerzas navales que el adversario pone en línea para asegurar sus comunicaciones.

Resulta notable la insistencia con que los aliados instan a la flota del Japón para que libere combate en el Pacífico a fin de que quede libre, el Índico en el momento en que inicien su ofensiva.

La creencia que se tiene en Tokio es que las pérdidas en Bougainville y Gilbert han desbaratado los proyectos aliados de atacar en el Asia del S. E. y que no han podido realizarse las declaraciones de El Cairo de una ofensiva general contra el Japón.

Los círculos militares establecen relación entre la situación bélica en Europa y la del Asia Oriental considerando que la debilitación del adversario en uno de esos grandes escenarios de la lucha ha de repercutir en otro.

Las operaciones de las fuerzas expedicionarias japonesas son inseparables a los acontecimientos del Pacífico. En la provincia de Honan prosigue con extraordinario encarnizamiento la lucha. Han sido ya ocupadas las dos terceras partes del importante nudo ferroviario de Changteh en la orilla meridional del Tunt-

ing que según los últimos des-pachos está a punto de caer por completo. Si esto ocurre — estiman los citados círculos — los japoneses tienen en sus manos el baluarte que corta el acceso a la capital de la provincia, Changchaz. — Efe.

En la Conferencia aliada se estudia la apertura del segundo frente en los Balcanes

Japón no comenta la petición aliada sobre su capitulación

Londres. — En su emisión arábica para el extranjero de esta noche, la radio turca ha dicho lo siguiente:

“Un telegrama fechado en El Cairo afirma que en las discusiones entre los tres jefes, Churchill, Roosevelt y Stalin, se está tratando de la apertura de una campaña en los Balcanes.

El telegrama añade que esta noticia procede de fuente bien informada.” — Efe.

JAPON NO TOMA EN CUENTA LA PETICION ALIADA DE QUE CAJAL SE PITULE

Tokio. — El portavoz japonés ha declarado a la prensa que las entrevistas celebradas entre Roosevelt, Churchill y Chang-Kai-Chek, deben ser consideradas como una maniobra política.

El portavoz dijo finalmente que la tantas veces repetida exigencia aliada de capitula-

ción incondicional del Japón no valla a la pena comentarla. — Efe.

SE CONCEDE GRAN IMPORTANCIA A LA ENTREVISTA DE CHURCHILL CON MAC ARTHUR

Camberra. — El primer Ministro Curtin, ha celebrado una conferencia con el general Mac Arthur. En los medios competentes se concede gran importancia a esta entrevista, en la que se trató de los resultados obtenidos en las conversaciones de Africa del Norte. — Efe.

LA CONFERENCIA SE CELEBRA EN TABRIZ, SEGUN SE ANUNCIA DE PERSIA

Nueva Delhi. — La conferencia de las tres grandes potencias se celebra en Tabriz, según dicen las informaciones procedentes de la frontera persa. — Efe.

Llega a España una nueva expedición de voluntarios de la "DIVISION AZUL"

San Sebastián. — Con varias horas de retraso sobre el horario anunciado, ha entrado en España por Irún una nueva expedición de voluntarios de la “División Azul”.

Los expedicionarios fueron recibidos por autoridades y jerarquías.

Poco después el convoy reanudó su marcha camino a San Sebastián, en cuya ciudad también se les tributó un gran recibimiento.

Los expedicionarios almorzaron en el hotel de la estación, sirviéndoles la comida la Intendencia militar.

Fueron obsequiados con frutas y el Gobernador Civil repartió cigarrillos habanos a los jefes y oficiales.

Después de almorzar, los viajeros continuaron a Valladolid, donde se dislocará la expedición.

Fueron despedidos con grandes aplausos y vitores patrióticos. — Cifra.

El director de "La Depeche" ha sido asesinado

Londres. — Radio París dice que Mauricio Sarraut, hermano del político Alberto Sarraut, propietario y redactor del diario “La Depeche de Toulouse”, ha sido asesinado el jueves por la tarde por unos terroristas. — Efe.

Exposición de Arquitectura y Urbanismo en Tetuán

ASISTIERON AL ACTO INAUGURAL EL JALIFA Y EL ALTO COMISARIO

Tetuán. — En el salón de recepciones de la Alta Comisaría, ha sido inaugurada oficialmente una Exposición de Urbanismo y Arquitectura de las ciudades de la zona. El certamen comprende interesantes estudios y proyectos efectuados por la Comisión de arquitectos que, presididos por el Director General de Arquitectura, señor Murguza, han visitado la zona

del Protectorado en virtud de invitación expresa del Alto Comisario. Los proyectos expuestos corresponden a las ciudades de Tetuán, Xauen y Río Martih.

Asistieron al acto inaugural S. A. Imperial el Jalifa, el Alto Comisario de España en Marruecos, Secretario General del Gran Visir, Gobierno jafifano, Delegados de Servicios de la Alta Comisaría, Jefes de los Cuerpos de guarnición y diversas Delegaciones.

El Director General de Arquitectura explicó detalladamente a Su Alteza Imperial los planos expuestos. Terminada la visita, el Jalifa se despidió del Teniente General Orgaz y de los arquitectos organizadores de esta exposición, a los que felicitó cordialmente.

El Almirantazgo anuncia el hundimiento de un destructor británico

Londres. — El Almirantazgo anuncia esta tarde la pérdida del destructor británico “Hurworth”. — Efe.

Orientación y resultado de la política económica de España

Texto íntegro del discurso pronunciado por el Ministro de Industrias y Comercio ante el pleno de las Cortes

El Ministro de Industrias y Comercio, camarada Demetrio Carceller, pronunció anteayer en el Pleno de las Cortes Españolas, un magnífico discurso en el que ha expuesto todo el proceso y los triunfos de la política económica del Gobierno del Caudillo en los últimos años.

«MEDITERRANEO» por la importancia del discurso, ofrece a sus lectores el texto íntegro en 3.ª y 4.ª pag.

A Y E R

Ante un próximo y extraordinario acontecimiento artístico

La Sociedad Filarmónica gestiona para nuestra ciudad un concierto del gran pianista Nikita Magaloff

Por una feliz coincidencia pudimos recoger ayer un rumor que, por la trascendencia que tiene para el mundo artístico castellanense, nos decidimos a hacerlo público con el fin de animar a quienes pueden convertirlo en realidad, a que no regateen esfuerzo por conseguir para nuestra ciudad este acontecimiento musical de primerísimo orden.

Ese rumor, que no llegó hasta nosotros desprovisto de toda autoridad ni mucho menos, asegura que la Sociedad Filarmónica castellanense, dando un paso más en su afán de elevar la categoría de sus conciertos más allá incluso de lo que podía pensarse para Sociedad de medios económicos no muy amplios, realiza gestiones para ofrecer a nuestro público en el que se ha de celebrar dentro del mes de diciembre, uno del genial pianista ruso Nikita Magaloff, el más calificado de cuantos han actuado en nuestra Patria en los últimos años.

Si Magaloff llega a firmar contrato con nuestra Filarmónica y el notabilísimo artista actúa en el Teatro Principal, los castellanenses podrán gozar de las mejores delicias del arte musical ofrecidas por un artista cuya perfección interpretativa ha llegado a tal altura y sublimidad que en la pasada temporada alcanzó la cifra record de 15 conciertos en España, cosa insólita en un artista de su especialidad, y logró triunfos tan rotundos y extraordinarios que de golpe quedó consagrado como el ídolo de nuestros públicos aficionados a la música y solicitado por todas las capitales y las mejores sociedades, que se disputaron el honor de presentar a Nikita Magaloff.

Esperemos que Castellón, cuya vida artística avivaría la presencia de tan primerísimo oíden como Magaloff, pueda escuchar un concierto de este maravilloso pianista. Para ello no falta sino que la Sociedad Filarmónica, una vez más, supere con su entusiasmo dificultades y falta de medios y consiga este contrato que el rumor por nosotros recogido da como muy próximo a firmarse.

ALCALDIA

Declaración de animales y vehículos

La Alcaldía de esta capital recuerda a todos los propietarios de cabezas de ganado caballar, mular, asnal y bovino, así como de vehículos de tracción animal, automóviles, motocicletas y bicicletas, la obligación que les está impuesta, en virtud del Reglamento de Movilización Militar, de declarar ante esta Alcaldía, los expresados semovientes y vehículos, hasta el día 15 del corriente mes de diciembre, a efecto de la formación de la Estadística de Requisición Militar, y en evitación de las graves sanciones y responsabilidades que por la Superioridad les serán impuestas a los que dejen de cumplir tan importante requisito, advirtiéndose a dichos interesados que la referida Estadística no tiene fin fiscal alguno, realizándose únicamente a efectos de carácter militar, quedando requisado en primer término y sin derecho a indemnización alguna, si se diere lugar a ello, el ganado o vehículo que no hubieren sido declarados por los propietarios.

Sindicato Provincial de la Construcción

Distribución de cemento

Se pone en conocimiento de los constructores de las obras que a continuación se indican, que en el nuevo domicilio de este Sindicato Provincial (Pl. de Borruell, 2, entresuelo), tienen a su disposición el val para retirar de los almacenes de Materiales de la Construcción S. L., el cupo de cemento-Portland que les ha sido asignado.

Castellón: Carmen Belenguier, Manuel Barrera, José Guillén, Jaime Albiol Albiol, Vicente Pérez Esteve, Concepción Cardona, Antonio Agust.

Los vales caducan a los diez días, a contar de la fecha de distribución.

ACEITUNAS Y HUEVOS

venta al mayor y detall. VICENTE ESTEVE IBANEZ Pl. Sanjurjo, 12. - TEl. 1897

Compra-venta fincas

En cualquier sitio de España. Dispongo de muchas fincas RUSTICAS Y URBANAS de buen porvenir. Se coloca capital con hipotecas, buenas garantías. Diríjase MIGUEL CANTAVELLA, corredor fincas colegiado, VILLARREAL, San Roque 32. Teléfono 119.

TAMATINA

Industrias Nera-Marsá

AVISO

Colegio Oficial de Gestores Administrativos de Valencia

Habiendo llegado a conocimiento de este Colegio, la existencia de ciertas irregularidades en el funcionamiento de la "Agencia Castellana", de la que es titular don Miguel Gil Vives, y sin perjuicio del expediente que, para comprobarlas y sancionadas, en su caso, se procede a incoar, en cumplimiento de los apartados a) y c) del artículo 16 del Reglamento de la profesión, se advierte a cuantos tengan que formular alguna queja, reclamación o denuncia por la actuación de dicha Gestoría, que deberán presentarla ante el Sr. Delegado de este Colegio Oficial en Castellón don Antonio Alegre Fabra, con domicilio en la calle Mayor, 30, al objeto de cumplimentar el apartado b) del artículo 19 del Reglamento interno. — El Presidente, JOSE AMBROS.

Farmacias de guardia

Hoy corresponde estar de guardia a las farmacias de SERRANO, MAYOR, 5, y SOLSONA, RONDA DEL MIJARES, 95.

El Dr. Puig Romérez

comunica a su distinguida clientela, que ha reanudado su Consulta de enfermedades de PULMON y CORAZON en su clínica, Alloza, núm. 94.

Cupón Pro-ciegos

En el sorteo celebrado en el día de ayer, ha resultado premiado el número 654.

VIDA DEPORTIVA

El Castellón causó magnífica impresión en el último entrenamiento

Los jugadores marcharon esperanzados a Sevilla

Antes de salir camino de Sevilla, el Castellón celebró el jueves su último entrenamiento, al que asistieron algunos directivos para juzgar del estado y forma de los jugadores. Por lo que hemos podido recoger en los comentarios de unos y otros, el plantel de que hoy disponemos causó una magnífica impresión, porque no solo en los titulares había pasado el embudo del domingo, sino que en los que no tienen sitio todavía en el primer equipo, por la impenetrabilidad de los cuerpos.

Al parecer — seguimos hablando por boca ajena, ya que no vimos este entrenamiento — Valls y García Díaz, formando ala como en Teruel, ratificaron el buen juego y penetración mostrados por ambos en aquel partido. Melenchón acreditó su sereno jugar de siempre y Nieba y Doménech, éste prodigando el disparo como el que más, se movieron con gran soltura, combinando muy bien entre sí.

Quizá por esta confirmación de la buena forma o por el deseo de nuestros jugadores de borrar la tarde desgraciada del domingo, en todos los que componen la expedición que ha salido para Sevilla se percibió una ilusión y esperanza bastante firmes, unidas al deseo de poder traer a la acción algo distinto de una derrota. Y

Comisaría General de Abastecimientos y Transportes

DELEGACION DE CASTELLON

Racionamiento de tocino

En el día de la fecha se repartirá al público tocino, a razón de 100 gramos por persona, previo corte del cupón núm. 75 de la hoja de «Varios» de la cartilla de racionamiento y al precio de 10'10 ptas, el kilo. Este suministro se recogerá de las tres de la tarde en adelante, en los dos puestos expendidores que se habilitarán expresamente en la Plaza del Mercado, para efectuar este reparto, advirtiéndose que no podrá servirse este artículo en ningún otro establecimiento. Las liquidaciones serán presentadas en esta Delegación, el día 7 de los corrientes, de 4 a 7 de la tarde.

CENTROS OFICIALES

Gobierno Civil

VISITAS. — El Jefe Provincial y Gobernador Civil, camarada Andino, recibió ayer las siguientes visitas:

Ingeniero Jefe de Obras Públicas, representante de la Unión de Cooperativas del campo, camarada Secretario provincial de la Vieja Guardia, doctor Gómez Sanz, alcalde y jefe local de Soneja, alcalde de Arañuel y alcalde de Alfondguilla.

JUNTA DE CARBURANTES.

Bajo la presidencia del Excelentísimo señor Gobernador y Jefe Provincial, celebró sesión ayer mañana la Junta Provincial de Carburantes, despachando asuntos de trámite.

Ayuntamiento

Esta tarde, a las 19'30, celebrará sesión el Ayuntamiento, figurando en el orden del día los siguientes asuntos:

Dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo diversos aumentos en los haberes de determinado personal; examen, discusión y aprobación, si procede, del Presupuesto municipal ordinario para 1944; aprobación de varias ordenanzas fiscales; dictamen de la Comisión de Hacienda sobre adquisición de un inmueble en la Avenida de Benicassim.

NOTICARIO

Don José Masip Ferrando, ha solicitado del Ayuntamiento autorización para instalar un electro motor d. 3 C. V. en la industria sita en la calle Prim núm. 22.

Catolicidad

SANTORAL

Santos para hoy. — Santa Bárbara, virgen y mártir y San Pedro Crisólogo, doctor.

Para mañana domingo. — II de Adviento, Santos Félix, Grato y Dalmacio, confesores.

CULTOS

SAN AGUSTIN. Mañana Misa de Comunión del Corazón de Jesús, A las nueve, Tercia, Misa cantada y Evangelio. Tarde, a las 4'30, Vísperas, exposición y ejercicio del Corazón de Jesús.

Requisitoria

JOAQUIN DEMBILIO LLUCH, hijo de Joaquín y Rosa, natural de Castellón, de estado viudo, profesión comerciante, de 57 años de edad, habiendo residido últimamente en Castellón, plaza del Rey D. Jaime núm. 31, encartado en procedimiento sumarisimo número 1.511—C, comparecerá en el término de treinta (30) días, a partir de la publicación de la presente requisitoria, ante el señor Juez Militar número 3 de Castellón de la Plana, con domicilio en la calle José Antonio número 5, y caso de no efectuarse será declarado en rebeldía. Castellón 3 diciembre de 1943. El Coronel Juez Militar núm. 3.

Indice demográfico

El movimiento demográfico registrado ayer en esta ciudad, fue el siguiente: Nacimientos. — José Luis Cervera Peña, Trinidad, 5; Ana María Andreu Felip, Donoso Cortés, número 4. Defunciones. — Filiberto Ricot Escandell, 25 años, Clínica Militar; María Abad Sales, 93 años, P. Hernández Cortés, 4; Teresa Babiloni Torres, 85 años, Gobernador, 89; Elvira Sánchez de la Orden Castrillo, 65 años, Mayor, 11; Trinidad Casanova Puchol, 53 años, Extramuros, Palmeral, Grao; José Luis Ansina Sala, un mes, Ballester, 10; Filomena Marzá Meseguer, 78 años, Diagonal, 12.

El Nules dispuesto a vencer

Tampoco podemos separarnos del todo del ambiente de expectación que rodea el encuentro Levante-Nules, que el domingo veremos en el Sequiol. A la gente, por lo visto, le gusta ahora que está en Primera División, dar un vistazo a este fútbol superentusiasta que van a ofrecernos los dos equipos que el domingo juegan en nuestro campo, y mucho más cuando el Levante tiene indudable categoría reconocida por la realidad de su clasificación y el Nules quiere alcanzarla, combatiéndola con un triunfo sobre el destacado equipo de Vallbo.

TEATRO PRINCIPAL

Presentación de la Compañía Ruste-Soler

Con la comedia de ambiente andaluz "El genio alegre", de los hermanos Quintero, se presentó anoche en el Teatro Principal la compañía de Pilarín Ruste y Vicente Soler. Hubo escaso público a pesar de la merecida fama de que gozan la comedia representada y la compañía que debutó.

Sin embargo, todos los elementos que componen el elenco hicieron una verdadera creación de la bellísima pieza literaria de los Quintero, especialmente Pilarín Ruste, que escuchó una cariñosa ovación al terminar el recitado sobre el repique de campanas del segundo acto, y el director de la compañía que, con ella, compartió los más entusiastas aplausos del público.

Todos los demás actores cumplieron su cometido a las mil maravillas, formando un conjunto muy disciplinado que supo dar a su primera actuación extraordinario realce artístico.—E.

CAZADORES

Habiendo adquirido la ARMERIA BERENGUER algunos miles de escopetas de fabricación Nacional y extranjeras anteriores a 1936, tendréis la magnífica ocasión de adquirir una buena escopeta visitando esta casa. General Tovar, 3 (Glorieta), VALENCIA.

Cartelera de espectáculos

CAPITOL. — Hoy, 7 y 10'15, "¡Y mañana serán hombres!". — Tolerada. GOYA. — Hoy, 7 y 10, "Aqui viene la Armada" y "Alarma en la ciudad". ROMEA. — Hoy, 7'15 y 10'15, "Intriga", por Julio Peña, Blanca de Siles. — Tolerada. SABOYA. — Hoy, 7'15 y 10'20, "Adiós, Mister Chips", por Robert Donat y Greer Garson.—Tolerada.

TEATRO PRINCIPAL

Hoy, Compañía Pilarín Ruste-Vicente Soler. — 7 tarde, "El Genio Alegre"; 10'15 noche, "Un hombre de negocios", estreno. FRONTON CASTELLON. — Hoy, 6 tarde y 10'15 noche, grandes partidos y quinielas.

CINEMA SABOYA

Sensacional estreno MARTES 7 DICIEMBRE

MERCURIO FILMS S.A. HAVILLAND BOYER GODDARD SIDO

Orientación y resultados de la política económica de España

Texto íntegro del discurso pronunciado por el Ministro de Industria y Comercio en el pleno de las Cortes Españolas

"Señores Procuradores: Todos los países, debido al empobrecimiento de la guerra, se han visto obligados a dirigir e intervenir sus respectivas economías. España, a partir de la fecha de iniciación del Glorioso Movimiento Nacional, también se vio obligada a ello. Las consecuencias de la guerra actual agravaron, acentuaron, la necesidad de seguir en esta dirección del Gobierno respecto a la actualidad de la economía nacional y a continuar con intervenciones inevitables todavía, pero con el pensamiento puesto en que cesen tan pronto las circunstancias lo permitan.

Cúmpleme hoy, por ser Ministro de Industria y Comercio, y estar implicada en este departamento esta intervención y ese intervencionismo, reformar a la nación a través de su órgano representativo, las Cortes, de qué pensamiento ha actuado en la orientación de la dirección de la economía y qué resultados se han obtenido.

LA GESTIÓN ECONOMICA DE LA REPUBLICA FUE SENCILLAMENTE CATAS — TROFICA

Antes de dar lectura al informe, es obligado un recuerdo a la herencia con que nos hemos encontrado. La gestión económica de la República fue sencillamente catastrófica. España tenía una cantidad respetable de reservas oro, pero carecía de crédito. La situación financiera del Centro de Moneda Extranjera, donde se rebaja la de la economía del país en relación con el exterior, era la de una institución en quiebra; las deudas que dejó el Gobierno de la República superaban en cientos de millones a los mil millones de pesetas. De manera que España se encontró solamente exhausta, devastada, desprovista de toda clase de artículos, sino que, debido a la nefasta gestión anterior, tenían todos esos atrasos. Las necesidades de nuestra guerra acentuaron la dificultad de esta posición. Fue necesario requerir a los españoles para el sacrificio máximo.

Desde Burgos se apeló a todos para que entregaran cuantiosos valores de cotización internacional y de cuantas divisas poseyeran. Se necesitó todo, se hubieron de hacer pignoraciones de esos valores, se hubieron de aceptar operaciones de crédito en el exterior, a corto plazo, y el total de la deuda aumentado en cantidad considerable.

No existió la posibilidad, a pesar de que los espíritus ligeros opinaron en otro sentido, de montar operaciones de crédito para aliviar la situación en que se halló España una vez terminada nuestra guerra. Y ello era imposible porque todo el mundo sabía, debido a la situación que acabó de explicar, cuál era la gravísima de España en orden a su economía y a sus finanzas respecto al exterior.

Al terminar el informe os damos cuenta del resultado conseguido; pero necesitábamos saber antes cuál era la situación y la base y herencia que hemos tenido como punto de arranque.

Objetivos de la política económica actual

La labor del Ministerio de Industria y Comercio ha venido, en todo momento, acuciada por la doble necesidad de reconstruir la economía nacional arruinada por la guerra y de rescatar en lo posible para el futuro una situación de mayor fuerza económica que nos permita a salvo de onerosas consecuencias con relación al exterior.

Para lo primero, y en el plano de mayor importancia, ha sido el problema de los abastecimientos. Premisa obligada para llegar a resolver los problemas económicos generales, la solución de los problemas económicos particulares y como la dificultad primordial para sostener unos sumi-

nistros suficientes y regulares consistía en la falta absoluta de stocks reguladores de alimentos y materias primas, el Ministerio ha procedido en este aspecto con absoluta independencia de la producción nacional; es decir, no confiando a los azares y alternativas de esta solución de los problemas de abastecimiento, sino forzando en la medida que le ha sido posible, las importaciones necesarias. Para ello ha provocado, aprovechando la coyuntura favorable de la guerra, la exportación de excedentes no indispensables para nuestra subsistencia, especialmente en los

países de eficiencia en la reciprocidad comercial, así como la prestación de servicio — fletes, etcétera — para producir divisas y acrecentar con ello la adquisición de alimentos, materias primas y maquinaria. Complemento indispensable para la realización de ambos programas simultáneos ha sido la preocupación constante de aumento y conservación de la flota comercial, así como la de mantener el ritmo de rendimiento y agilidad de la misma, preservándola de los peligros y salvando las dificultades que la guerra actual acarrea. Para lograr este estado de eficiencia se

ha contado tanto con la construcción de nuevos elementos de transportes como la paciente y meritoria labor de recuperación y reparación de los barcos hundidos en los puertos durante nuestra guerra, y, finalmente, la adquisición de barcos extranjeros que las contingencias de la guerra actual han puesto al alcance de nuestras gestiones.

INDUSTRIALIZACIÓN Y APROVECHAMIENTO DE LOS RECURSOS DEL PAIS

En cuanto a lo segundo, es decir, a la preparación de una mayor fortaleza económica, fundamentalmente una mayor industrialización y aprovechamiento de los recursos nacionales el Ministerio de Industria y Comercio ha estimulado y favorecido en la esfera de su acción la implantación de industrias clave para el futuro y ha ordenado y regularizado, a través de la Dirección General de Industria, y sus Delegaciones provinciales la implantación de nuestras industrias con un sentido orientador hacia el porvenir, es decir, procurando eliminar aquellas que no tuvieren fundamento real y si solo una perspectiva inmediata de ganancia al calor de la coyuntura de guerra porque atravesamos,

zación y aprovechamiento de los recursos nacionales el Ministerio de Industria y Comercio ha estimulado y favorecido en la esfera de su acción la implantación de industrias clave para el futuro y ha ordenado y regularizado, a través de la Dirección General de Industria, y sus Delegaciones provinciales la implantación de nuestras industrias con un sentido orientador hacia el porvenir, es decir, procurando eliminar aquellas que no tuvieren fundamento real y si solo una perspectiva inmediata de ganancia al calor de la coyuntura de guerra porque atravesamos,

ques de nuestra flota mercante se han movido con singular acción y prudencia, como lo demuestra la cifra baja de pérdidas de navíos, inferior al 10 por ciento de los experimentados en la guerra última, no obstante ser la actual mucho más dura en este aspecto.

Fruito de la incesante labor de recuperación y reparación de barcos, así como de la adquisición de los extranjeros que se han cedido con buenas condiciones, es que nuestro tonelaje de hoy es mayor que al empezar el conflicto. Se han adquirido más buques con 100.000 toneladas de desplazamiento.

Una cifra que revela el rendimiento obtenido por nuestra flota es la del tonelaje transportado, en relación con el tonelaje bruto de la misma. Como se sabe, en épocas de normalidad los transportes realizados suelen ser de ocho a diez veces en tonelaje de la flota. Pues bien, en la época actual, a todas luces anormal, ya que para nadie es un secreto las dificultades y retrasos que entrañan los navieros, estafas, rodeos, etcétera, a que está expuesto el flete, hemos logrado llegar a la normalidad, pues con un millón cincuenta y seis mil ochocientas setenta y seis toneladas de arqueo bruto se ha movido más de ocho millones de toneladas de mercancías contando con los transportes de carburantes líquidos.

El disponer de una flota que se ha venido moviendo hasta ahora con un relativo desembarazo en comparación con las dificultades que otros países encuentran, ha tenido un activo reflejo en nuestro activo, especialmente en la parte correspondiente a los fletes, capítulo importante de la balanza invisible. Porque no solamente hemos podido servirnos de nuestros medios para satisfacer nuestras necesidades del comercio internacional, especialmente con América y África, sino que nos ha sido permitido ceder fletes a otros países neutrales, obteniendo con ello una entrada de divisas libre.

Al propio tiempo se ha procurado estimular la construcción de nuevos barcos. En octubre de 1940, y aunque pareciera extraño, pues las necesidades y beneficios de una flota mercante se habían puesto ya de relieve, nuestros astilleros estaban paralizados, por lo que en 5 de mayo de 1941 se promulgó una Ley modificando las primas a la construcción naval, así como los trámites para su rápido cobro.

Con ello, la Ley de Crédito Naval, promulgada dos años antes, pero sin ninguna solicitud de préstamos, entró en actividad y hoy día hay contratados 1.175 millones de pesetas, asegurándose el trabajo para diez años. Concursos con la misma finalidad son las órdenes de 15 de marzo de 1941, en que para facilitar la construcción se declaró preferente esta industria en lo que se refiere a suministro de materiales, y el Decreto de 14 de octubre de 1942, que declaró de interés nacional la industria de construcción naval. Al mismo tiempo, y dentro del Instituto Nacional de Industria se ha creado la empresa "Elcano" para desarrollar un programa de construcciones que representa casi la tercera parte del volumen total de obras en construcción a principios de 1943.

El comercio exterior español

ORIENTACION DE LAS IMPORTACIONES Y DE LAS EXPORTACIONES

La orientación del comercio ha tendido, como queda dicho, al acrecentamiento de nuestro activo nacional en alimentos, materias primas y utilaje, con el mínimo sacrificio en cuanto a la exportación de productos. Al terminar la guerra de liberación, el gran problema de la falta de productos alimenticios e industriales tenía a su realidad dolorosa un no pequeño coeficiente de agravación psicológica. La psicosis de la escasez estimulaba la reserva y ocultación de mercancía en beneficio del mercado clandestino, para combatir lo cual, independientemente de las aceradas medidas tomadas por otros organismos del Estado, el Ministerio de Industria y Comercio estimó que el más poderoso reactivo consistía en acumular sobre el mercado interior la mayor cantidad posible de alimentos y materias primas.

No fué posible, sin embargo, sinorizar a la medida de sus planes el movimiento comercial de mercancías. En los primeros momentos, cuando la adquisición y transporte de productos necesarios e indispensables resultaba menos difícil por no haberse agudizado el bloqueo y contrabqueo de los países en lucha, se carecía de holgura necesaria en los medios de pago. Después, cuando nuestro balance de divisas en el Instituto Español de Moneda Extranjera cambió de signo en sentido favorable, las medidas de restricción comercial adoptadas por los beligerantes y neutrales y la tupida red de restricciones impuestas al comercio internacional por los primeros, entorpecieron sensiblemente nuestra marcha, pero no al extremo de impedir la realización de nuestro propósito aunque con un ritmo de mayor lentitud.

La brevedad obligada de este informe impone la necesidad de sintetizar en pocas cifras sus argumentos. Por lo que al comercio se refiere hemos de prescindir de toda labor preparatoria del Ministerio — volumen y clasificación de las licencias de importación y exportación concedidas, grado de eficacia de éstas; medios de pago concertados, etc. — para quedarnos solamente con lo real y efectivamente ha constituido el comercio exterior.

Por publicarse periódicamente las cifras del comercio de exportación e importación prescindimos de hacer mención de ellas. La observación de las mismas confirma la idea, ya anticipada, de la enorme contracción que en el comercio internacional ha venido imponiendo progresivamente la guerra. Cerca de un millón de toneladas menos que en 1940 se han importado en 1942, precisamente cuando, nuestros medios de pago se han ido haciendo más abundantes.

La contracción impuesta por las circunstancias en el volumen general de importaciones ha obligado a los elementos rectores del comercio vinculados en el Ministerio a conseguir por todos los medios la máxima eficacia en los productos importados, la discriminación se ha realizado con la firme voluntad de obtener el máximo provecho de la importación y de acomodarla además al propósito de preparar las bases de nuestra autonomía económica y de acelerar el trabajo y las subsistencias del país. De esta forma puede advertirse que sufren sensible modificación las proporciones en que entran en el total de cantidades los dos grandes grupos de bienes de producción y de consumo, a saber las primeras materias y los artículos fabricados. El porcentaje de los primeros aumenta del 33 % al 43 % y el de los últimos disminuye del 33 % al 24 %.

Ello quiere decir que se ha tendido a conseguir y se ha conseguido en gran parte favorecer la recuperación industrial de España y la continuidad de trabajo en fábricas, factorías y pequeñas y grandes industrias proporcionando la mayor cantidad posible de materias primas, cuya transformación industrial ha permitido reducir las cantidades proporcionales de artículos fabricados que por vía de importación había de introducirse en el mercado interior.

Puede quedar la duda de que al reducirse el porcentaje de artículos fabricados, al reducirse el volumen de importación de éstos hayan sufrido también la reposición y modernización de maquinaria necesaria para nuestro ciclo industrial, estrangulando así el propósito decidido del Caudillo y del Gobierno de impulsar cada día más, y a prueba de dificultades, la industrialización del país; único medio de crear un nivel de vida decoroso a nuestras clases productoras. Pero no ha sucedido esto, sino exactamente todo lo contrario; es decir, que la reducción de las importaciones de artículos fabricados — entre los que se incluye la maquinaria — no solamente no ha acarreado reducción relativa de ésta sino que de 1940 en que se importaron 16.433 toneladas se saltó en 1942 a la importación de 37.779. En una palabra, que se ha hecho compatible la reducción en el grupo total (artículos fabricados) con un aumento en una de las partes de ese grupo (maquinaria). Todo mercado a una labor de selección en las importaciones y de gestión incesante en cuanto al buen fin de las mismas.

Por lo demás se ha mantenido sensiblemente la proporcionalidad o porcentaje en la importación de productos alimenticios.

No han sido menores los esfuerzos y problemas suscitados en torno a la exportación, aunque en sentido contrario. Un elemental sentido de previsión, el mismo que ha prevalecido en los demás países, ha orientado la política comercial de España en cuanto a las exportaciones, imponiendo la necesaria parsimonia en la salida de mercancías y ello por dos razones fundamentales: en primer término para asegurar abastecimientos y stocks en el interior, tan indispensables para reponer el ac-

tivo comercial del país, agotado después de la guerra, y poder así regular mejor los precios; y en segundo lugar, porque en los momentos actuales no funciona o funciona con reducida eficacia el mecanismo internacional de financiación del comercio, y los beneficios que de un libre juego de las exportaciones se han derivado son ahora tan restringidos que no alcanzan a compensar de los peligros que una liberalidad en las exportaciones hubiera acarreado.

Después de la guerra, y poder así regular mejor los precios; y en segundo lugar, porque en los momentos actuales no funciona o funciona con reducida eficacia el mecanismo internacional de financiación del comercio, y los beneficios que de un libre juego de las exportaciones se han derivado son ahora tan restringidos que no alcanzan a compensar de los peligros que una liberalidad en las exportaciones hubiera acarreado.

Después de la guerra, y poder así regular mejor los precios; y en segundo lugar, porque en los momentos actuales no funciona o funciona con reducida eficacia el mecanismo internacional de financiación del comercio, y los beneficios que de un libre juego de las exportaciones se han derivado son ahora tan restringidos que no alcanzan a compensar de los peligros que una liberalidad en las exportaciones hubiera acarreado.

ANTE EL PELIGRO DE INFLACION, SE RESTRINGEN LAS EXPORTACIONES

Sentado que el sistema de clearing se ahoga en la propia estrechez de sus límites y ha dejado de funcionar por sí solo en numerosos casos, y sentado también que no han dado mejor resultado las fórmulas parciales de compensación y de autecambio comercial en divisas, el intercambio comercial en divisas podría haber satisfecho plenamente las necesidades del comercio. Desgraciadamente, cada vez se ha ido reduciendo más la llamada libertad de divisas, es decir, la posibilidad de emplearlas al arbitrio de su poseedor, así como el número de países en disposición de pagar con ellas. En esta situación, mantener libremente las exportaciones a través solamente de clearing que viene creciendo en un estado de congelación progresiva o de compensaciones, cuya contrapartida en mercancías era problemática, constituía comercial y financieramente hablando, un peligro cierto. El mayor peligro sin duda alguna, del que con fina intuición del mismo hemos procurado siempre irnos alejando: el de la inflación.

En efecto, los productos exportables españoles vuelven al torrente circulatorio, esperando una importación correlativa en que emplearse. Si esa importación no llega, no por eso se retirarán automáticamente aquellas pesetas de la circulación. Siguen, por el contrario, circulando y pesando cada vez más gravemente en el mercado del dinero, que experimenta una expansión a fondo perdido, es decir, una inflación.

Queda con esto explicada y justificada la política seguida por el Ministerio de Industria y Comercio de restringir las exportaciones en cuanto razones de otra índole no han aconsejado permitir algunas y no ya de los productos necesarios para nuestra subsistencia, que por ninguna razón han salido, ni siquiera de algunos productos menos indispensables y que por añadidura eran tradicionalmente exportados.

Del análisis de las cifras de exportación en los tres años últimos se desprende que la contracción operada en el volumen de la exportación, 26 %, ha sido menor que la de las importaciones, 34 %. Pero al mismo tiempo debe destacarse un hecho de sumo interés: que así como la reducción de las importaciones en cantidad llevó aparejada otra en valor — aunque no en la misma proporción, como

SE HA PROTEGIDO LA RECUPERACION INDUSTRIAL DE ESPAÑA

Ello quiere decir que se ha tendido a conseguir y se ha conseguido en gran parte favorecer la recuperación industrial de España y la continuidad de trabajo en fábricas, factorías y pequeñas y grandes industrias proporcionando la mayor cantidad posible de materias primas, cuya transformación industrial ha permitido reducir las cantidades proporcionales de artículos fabricados que por vía de importación había de introducirse en el mercado interior.

Puede quedar la duda de que al reducirse el porcentaje de artículos fabricados, al reducirse el volumen de importación de éstos hayan sufrido también la reposición y modernización de maquinaria necesaria para nuestro ciclo industrial, estrangulando así el propósito decidido del Caudillo y del Gobierno de impulsar cada día más, y a prueba de dificultades, la industrialización del país; único medio de crear un nivel de vida decoroso a nuestras clases productoras. Pero no ha sucedido esto, sino exactamente todo lo contrario; es decir, que la reducción de las importaciones de artículos fabricados — entre los que se incluye la maquinaria — no solamente no ha acarreado reducción relativa de ésta sino que de 1940 en que se importaron 16.433 toneladas se saltó en 1942 a la importación de 37.779. En una palabra, que se ha hecho compatible la reducción en el grupo total (artículos fabricados) con un aumento en una de las partes de ese grupo (maquinaria). Todo mercado a una labor de selección en las importaciones y de gestión incesante en cuanto al buen fin de las mismas.

Por lo demás se ha mantenido sensiblemente la proporcionalidad o porcentaje en la importación de productos alimenticios.

No han sido menores los esfuerzos y problemas suscitados en torno a la exportación, aunque en sentido contrario. Un elemental sentido de previsión, el mismo que ha prevalecido en los demás países, ha orientado la política comercial de España en cuanto a las exportaciones, imponiendo la necesaria parsimonia en la salida de mercancías y ello por dos razones fundamentales: en primer término para asegurar abastecimientos y stocks en el interior, tan indispensables para reponer el ac-

Ha aumentado el tonelaje de la marina mercante

La realización de todos los programas de comercio y abastecimiento de España hubieran quedado incompletos de haberse previsto un ritmo igualmente acelerado para la movilización de las mercancías hasta nuestros puertos con elementos propios.

La situación de la flota mercante al terminar la guerra, era deficitaria. Por esta razón, a través de la Subsecretaría de la Marina Mercante y de sus órganos especializados, se procedió a acrecentar y movilizar los escasos medios de transporte marítimo de que se disponía.

Se dieron órdenes para que se hiciese un esfuerzo en el transporte de cereales y otras compras de la Comisaría de Abastecimientos, para lo que se llegó a una requisita total de la flota, que aunque manejada en lo que afecta a personal por sus armadores, le quedaron señalados por el Ministerio sus fletes, puertos de carga y descarga, así como régimen y fecha de los mismos.

Debe declararse que los bu-

Progreso extraordinario en nuestra producción minera

Cifra record en la de combustibles

El panorama que se ofrece en el campo de minería y metalurgia española en los últimos tiempos modernos no es ciertamente muy halagüeño. Hab-

Cifra record en la de combustibles

biendo logrado ser España un país casi monopolizador de ciertos minerales y metales de interés industrial, ha llegado a (Pasa a la cuarta.)

Orientación y resultados de la política económica de España

(Viene de la tercera.)
padecer verdadera penuria de los mismos. Ninguna mina de cobre del mundo ha conseguido producir los cinco millones de toneladas de metal en que se calcula la producción de las de Riotinto desde que comenzaron a explotarse hace más de 2.000 años, como ninguna mina de mercurio del mundo ha podido competir con la de Almadén; en cuanto al plomo, hacia 1930 ocupábamos el tercer lugar entre los productores del mundo después de haber sido durante mucho tiempo el primer país productor. Pues bien, por efecto de una desdichada política minera enajenada durante muchos años de despilfarros y desaciertos, por efecto de una legislación caótica y desordenada so pretexto de una falsa libertad en el registro y explotación de las minas, el Gobierno Nacional se ha encontrado completamente desarticulado y en alarmante declive la producción minera, singularmente algunas de las especies de mayor interés en los momentos actuales como el carbón, el cobre y el plomo.

A las causas generales de depresión antes mencionadas se han unido otras circunstancias derivadas de la guerra de liberación como son la destrucción por los rojos de muchos de las instalaciones y elementos de producción con la dificultad de una reposición inmediata a causa de la guerra actual.

Ninguno de estos motivos ha sido suficiente, sin embargo, para detener la tarea encomendada a la Dirección General de Minas, de forzar y estimular a la industria extractiva, de acuerdo en ambos casos con otros organismos estatales como el Consejo Ordenador de Minerías de interés militar, muchos de los problemas planteados al terminar nuestra guerra de liberación se encuentran en vías de franca resolución y otros en período de estudio intensivo.

AUMENTA SATISFACATORIAMENTE NUESTRA PRODUCCION DE COMBUSTIBLES SOLIDOS

El primero, sin género de dudas, era el de los combustibles sólidos. No podía pensarse en programas de recuperación industrial y económica sin disponer de la fuente de energía que representa los carbones. Un conjunto de medidas protectoras y estimuladoras en las que se ha llegado hasta el mismo nivel de producción, facilitándole racionamientos especiales, ha dado por resultado que el año último de 1942 señale una cifra record en la producción de carbones con diez millones y medio de toneladas frente a los siete millones de 1935.

La progresiva disminución productora en la península del mineral de hierro, se ha corregido por una regresión correlativa en sus exportaciones de mineral, que de cerca de dos millones de toneladas que salían antes de la guerra quedan reducidas a 737.790 en 1942.

Paralelamente el consumo de mineral por nuestra industria siderúrgica transformadora, se acerca a las cifras máximas del período 1927-1930, sobrepasando ampliamente el millón de toneladas, cuando antes de la guerra apenas excedía de medio millón. Otro tanto puede decirse de los resultados satisfactorios obtenidos en la producción de coque metalúrgico y el mineral de manganeso, que es un caso típico de recuperación de elementos propios de riqueza abandonados, por la solución más fácil de importar minerales del extranjero.

También ofrecen brillantes resultados otros productos mineros, como el volframio, a favor de su valor inapreciable para las necesidades de la guerra acorazada, la sal común y el espatoflúor.

Pero la obtención de estos resultados inmediatos, con ser tan interesante no constituye el

verdadero programa de ordenación de nuestra riqueza minera. De mayor interés son, sin duda, los trabajos enderezados a lograr para el futuro una verdadera regulación de nuestros recursos minerales alejando, en lo posible, de su economía, esos factores aleatorios que los hacen campo de aventuras, de brio fugaz al calor de las esporádicas coyunturas favorables y de casi perenne situación de crisis cuando estos momentos pasan.

La modernización y ampliación de los criaderos hulleros de Asturias, en primer término, responden a este propósito, y al mismo se encaminan también las medidas para lograr una producción mínima de un millón de toneladas de acero. Los estudios en torno al aprovechamiento de piritas para obtener de ellas por procedimientos modernos el cobre, el hierro y el ácido sulfúrico, tienden a remediar en parte, la aguda crisis de cobre en España, consecuencia fatal de tantos siglos de abandono y despilfarro.

En el zinc se ha reducido en lo posible la exportación de mineral para favorecer su beneficio en España, aunque se tropieza en este caso, como en el del cobre, con la no pequeña contrariedad de que estando los principales yacimientos en poder de sociedades extranjeras, el interés de éstas no coincide siempre con el interés nacional.

Finalmente, deben mencionarse los interesantes trabajos orientados todos al mismo fin, de distintos organismos oficiales, como el Instituto Geológico, el Consejo Ordenador de Minerías de interés militar y el Instituto Nacional de Industrias, realizándose investigaciones para la obtención del cromo y el aluminio. Actualmente el I. N. I. ha emprendido una instalación para producir cinco mil toneladas anuales.

III

Expansión y desarrollo de la industria española

Más de 3.000 millones empleados en nuevas industrias

En la regulación y orientación de los factores de producción industrial, especialmente en el momento actual después de una guerra devastadora como la nuestra y de una situación tan difícil como la que la guerra mundial ha acarreado, se hace preciso extremar las medidas conducentes a la ponderación y al equilibrio entre las diversas fuerzas cuyo resultado es la producción industrial.

Juegan, entrecuchando entre sí en un complejo problema, un conjunto de ideas, muchas con carácter de tópico permanente, aunque manteniendo vivo su valor y eficacia, y otras nuevas nacidas de las circunstancias y oportunidades del momento. Pero por encima de todas existe una consigna de la más alta y autoritaria jerarquía del país, el propio Caudillo, que obliga a poner todos los medios hábiles para aumentar la producción, como supremo y eficaz remedio ante cualquier peligro de inflación inmediato o venidero.

Sobre esta idea rectora, sobre esta orden inapelable, se ha organizado, por consiguiente, toda la política de ordenación industrial. Los matices, las oportunidades de las medidas legislativas añaden sólo a la forma de desarrollar la política estimuladora, pero no a la esencia de la misma.

NO SE HA CEGADO LA INICIATIVA PRIVADA

El Gobierno, representado en este caso por el Ministerio de Industria y Comercio, no solamente no ha pretendido cegar las fuentes de iniciativa privada, sino que ha estimulado y ha buscado el diálogo con empresarios y productores para marcar en cada momento las directrices más convenientes para la producción, alcanzando su acción directa solo a aquellos sectores donde no ha podido llegar la iniciativa o el capital particular.

La misión tutelar del Estado, tanto más activa y vigilante, cuanto más difíciles y complicadas son las situaciones, ha tendido en el caso actual a realizar dos fines primordiales: impulsar los negocios que pueden representar una liberación para el futuro de servidumbres económicas demasiado poderosas, evitando de que los negocios así nacidos, lo sean con vida propia y permanente, aun cuando desapareciera la actual coyuntura de guerra y ordenar y regular la floración de nuevas industrias que más atenas al beneficio inmediato y fugaz que a la supervivencia al terminar la guerra, sin cuidarse en muchos casos, de problemas futuros de competencia o los simplemente financieros de amortización de los capitales empleados, surgen con demasiada facilidad.

Por lo primero, no solo ha establecido disposiciones protectoras en cuanto a la preferencia de suministros e importaciones, buena prueba de ello es la estructura de nuestro comercio exterior con la preferencia demostrada en las importaciones de ciertas materias primas y maquinaria— sino que ha hecho expresa declaración de interés nacional para determinadas industrias, con todas las ventajas inherentes a dicha declaración. En cuanto a los segundos, la selección minuciosa, de acuerdo con todas las garantías de la técnica económica e industrial, realizada a través de la Dirección General de Industrias y de sus delegaciones provinciales, asegura un mínimo de vitalidad presente y futura para las nuevas industrias establecidas o para la aplicación de las existentes, de acuerdo con el Decreto de 8 de septiembre de 1939.

MAS DE 3.000 MILLONES EMPLEADOS EN NUEVAS INDUSTRIAS

Buena prueba de la fuerza ex-

pansiva de la industria española en estos últimos años de paz tan justamente ganada como dignamente mantenida, y de la orientación depuradora del Ministerio en la concesión de autorizaciones, son las cifras, referidas a los años últimos, y publicadas y que superan los dos mil millones de pesetas, el capital dedicado a las mismas.

Del análisis de los capitales invertidos en las industrias nuevas y ampliación de otras existentes, destacan las que pudéramos llamar industrias de liberación económica, a saber: Industrias químicas, textil, maquinaria, papel y madera.

En cuanto al ritmo de este crecimiento industrial cabe decir también promediando las cifras totales y los períodos a que se refieren, que la aceleración del mismo fue mayor en la primera época que en la segunda, como tenía que suceder en buena política económica y crediticia, ya que una parte del mayor rigor en la selección por parte del Ministerio de Industria y Comercio, a medida que ha ido pasando el tiempo y satisfaciéndose necesidades, y de otro las disposiciones restrictivas del crédito, como consecuencia de una mayor apreciación de la peseta, dan como resultado una disminución en los capitales empleados, como era lógico esperar en un proceso de recuperación industrial que tiende al equilibrio.

Observese, sin embargo, que aunque lo que pudéramos llamar febre creadora de novedades industriales, siempre desordenada a raíz de un colapso económico, remite en el año 1942, se mantienen con cifras de verdadero interés dos industrias que pudéramos llamar auxiliares de la industria en general: la de construcciones de maquinaria y la de obtención y distribución de ener-

gía eléctrica, lo cual indica que la industria creadora anteriormente lo ha sido con vitalidad y vigor de expansión y desarrollo, puesto que ha seguido exigiendo elementos auxiliares de trabajo tan importantes como la maquinaria y la energía eléctrica.

No están incluidas en este análisis, las industrias declaradas de interés nacional, en las que la influencia rectora y reguladora del Estado es mayor.

HACIA LA PRODUCCION DE LO MAS NECESARIO

La política seguida en su estímulo e impulsión es el fruto de una larga y meditada compulsión de todos los factores que juegan en su desarrollo. Sin pretender planes ambiciosos de autarquía integral, por tener una idea clara y firme de los límites y sentido que en nuestro país puede tener una aspiración autárquica, las industrias elegidas para ser más ampliamente desarrolladas han sido precisamente, las que en época de paz representaban un gran sacrificio económico para nuestro balance de pagos, y en época de guerra una mayor dificultad de adquisición a través del comercio exterior. Concretamente la de fertilizantes nitrogenados y la de fibras textiles celulósicas.

Fuero de estas dos, algunas otras de positivo interés para la obtención de sucedáneos importantes o de aprovechamiento de primeras materias existentes en el país, han merecido asimismo ser declaradas de interés nacional.

En definitiva, la actividad crea-

dora de nuevas instalaciones industriales, o de reconstrucción y ampliación de las existentes y de los expedientes actualmente en tramitación, superan los 3.000 millones de pesetas, cifra total de inversiones comprensiva de un período de tres años y medio aproximadamente, que revela un interesante proceso de capitalización e inversión cuyo efecto multiplicador en lo que se refiere a producción, esperamos no ha de tardar en influir en los coeficientes de eficiencia industrial de nuestro país.

PRODUCCION PESQUERA

La enorme extensión de costas de nuestro país y la tradición marina y pesquera de nuestras provincias del litoral han hecho siempre de la industria pesquera tanto para el consumo en fresco como para la industria de conservas y salazones, uno de los capítulos más importantes de nuestra economía alimenticia.

El interés por la misma se ha redoblado en estos tiempos en que el pescado ha tendido que sustituir forzosamente a la carne en la mayor parte de los presupuestos familiares, y los trabajos de la Comisaría de Abastecimientos así como el equilibrio perseguido e logrado entre, el consumo y la exportación de conservas, revelan hasta qué punto ha merecido esta producción el estímulo y la tutela de los organismos oficiales.

Para darse cuenta de la atención prestada por este Ministerio a la pesca marítima, basta saber que el año 1934, considerado como

un año de abundancia descomunal, fueron capturados 387.801.600 kilogramos de pescado y que los años 1940, 1941 y 1942, se han pescados 439.660.100, 434.823.700 y 452.528.700 kilogramos, respectivamente, a pesar de las restricciones que imponía la guerra, pues nos ha sido prohibido el pescar en zonas tradicionales para nuestros pescadores por su extraordinaria abundancia. Esas restricciones nos han costado víctimas humanas y pérdidas de embarcaciones. Cuando desaparecieron las restricciones y las no menos graves en gasolina y lubricantes, podremos disfrutar de un abastecimiento y distribución perfectos del pescado.

Las restricciones impuestas a la construcción de pequeñas embarcaciones para pesca de arrastre, que se han traducido últimamente en la O. M. de 31 de mayo de 1941, tiende a conseguir la repoblación de nuestras aguas litorales, sin causar sensibles daños a los que hasta ahora han pescado con barcos de menor porte.

Las nuevas embarcaciones de arrastre serán capaces para reemplazar los botes en los grandes bancos que existen lejos a nuestras costas, lo que permitirá la repoblación de nuestro litoral en beneficio de la artesanía del mar, la que con esta política continuada podrá encontrar abundante pesca en las proximidades de los puertos, aun cuando no aparezcan las especies pelágicas, a cuya pesca vienen hasta ahora obligados los pescadores del litoral.

IV

Abastecimientos y recursos

EL RACIONAMIENTO HA AUMENTADO EN UN VEINTE POR CIENTO

ANTECEDENTES

Puede decirse sin hipérbole que la mayor parte de las preocupaciones del Ministerio de Industria y Comercio han tenido un punto de convergencia: el buen funcionamiento de la Comisaría de Abastecimientos como órgano encargado de ordenar y regular los suministros del país en sustitución de los mercados libres, principalmente en cuanto a la gestión directa del Ministerio sobre los productos de importancia vital para la alimentación y para las necesidades de la Comisaría de Abastecimientos.

Desde la absorción de las antiguas juntas de Abastos por el Servicio Nacional de Abastecimientos, acordada por Ley de 30 de enero de 1936, hasta la actual organización de la Comisaría, se ha recorrido un campo penoso y difícil erizado de escaseces y dificultades en muchos momentos y prodigo en tanteos y ensayos.

De los problemas de Abastos durante la guerra de liberación en la zona Nacional hasta los que se han ido planteando sucesivamente después de la victoria al tener que atender a todo el territorio Nacional, haciendo frente al agotamiento y depauperación de la llamada zona roja, media un abismo. De la libertad absoluta de consumo en el período de guerra, necesaria, por otra parte, para no desvalorizar verticalmente los productos del campo, ya que en una gran parte la producción alimenticia española estaba en poder del Gobierno Nacional hasta el sistema actual de racionamiento ha mediado una labor intensa y paciente, jalada por disposiciones sucesivas, la primera de las cuales es la creación del Servicio Nacional del Trigo en 23 de agosto de 1937, que en su principio fundamental no respondía, al criterio de distribución proporcional y equitativa, sino precisamente, al contrario, de evitar la desvalorización de la cosecha. Sucesivamente y una vez cruzada con el nombre de tal la Comisaría de Abastecimientos por Ley de 10 de marzo de 1939, se va procediendo a la implantación del racionamiento y creación de cartillas basadas en los censos de población.

Los inconvenientes que se advirtieron al darla atribuciones parciales a la Comisaría, con lo que se restaba eficacia a su actuación, quedaren resueltos por la reorganización de 24 de junio de 1941, por virtud de la cual la Comisaría de Abastecimientos asume el control directo de los tres tipos de la producción: obtención de recursos, distribución de los mismos y consumo.

Un elemental principio de justicia distributiva muy de acuerdo, además con el sentido social que inspira al Gobierno Nacional, de-

terminó clasificar a los ciudadanos a los efectos de racionamiento en tres grupos o categorías, formando la ración de los artículos intervenidos en proporción al poder adquisitivo de los individuos encuadrados en cada una de éstas.

ALZA EN EL RACIONAMIENTO

Aunque los racionamientos teóricos hayan experimentado en algunos productos disminución, comparados con los del año 1939, la realidad es que la eficacia de las actividades de la Comisaría de Abastecimientos ha ido extendiéndose, logrando dos finalidades primordiales: llegar a una mayor regularidad en la distribución de los suministros, con lo que se ha conseguido de paso una mayor confianza en la eficacia de éstos, y aumentar el área de las distribuciones. Y esto se advierte de una manera clara al repasar las cifras de cantidades distribuidas por la Comisaría de Abasteci-

mientos en los dos últimos años en que la estadística se ha perfeccionado y que se condensan en los datos siguientes, que no incluyen el racionamiento militar y los de Canarias y Marruecos y Colonias, sino que expresa exclusivamente los de la población civil.

El volumen total de 2.240.478 toneladas, distribuido en 1942, representa un aumento de un 20 %, aproximadamente, sobre el realizado en 1941 y es un índice expresivo de la mejoría experimentada en el estándar de vida de nuestro país, precisamente cuando este nivel se reduce, como es notorio, en la mayoría de los países beligerantes y neutrales.

Concorda con esta impresión perfectamente confirmada la misma evolución seguida por los índices de precios al por mayor, que en 1942, han iniciado, si no una baja sensible, al menos, la detención definitiva de la carrera alista iniciada especialmente el año 1939.

V

Situación financiera y actividades del Instituto de Moneda

Al examinar el desarrollo del movimiento comercial exterior se ha anticipado el importante cambio que ha experimentado nuestra balanza de pagos y cobros con el exterior, y es natural que esta modificación favorable se refleje en nuestro activo de medios de pago a través del Instituto de Moneda.

Puede considerarse definitivamente alejada la época en que la financiación de nuestra guerra de liberación y la propia vida económica del país, dependía de un milagro diario en la disposición de divisas extranjeras.

También ha quedado dicho que no se ha podido hacer coincidir exactamente esta coyuntura monetaria por la coyuntura comercial respecto a nuestros descos de compra, pero se ha aprovechado la situación para liberar muchas de las cargas que pesaban sobre el Instituto, procedentes de la obtención de los llamados recursos extraordinarios, así como también se ha iniciado, por medio de convenios con distintos países, la amortización de débitos de fecha anterior al 18 de julio de 1936. Y a tal extremo se ha llegado en esta política que las referidas cargas y créditos financiados en el exterior, se han reducido en más del

85 por ciento de su volumen inicial y el importe, de lo amortizado, supera los 2.000 millones de pesetas.

Para la utilización y empleo de los excedentes de divisas y ahorro que ha sido posible, el Gobierno ha considerado conveniente incrementar nuestro activo de oro físico, y a este efecto ha realizado importantes adquisiciones de este metal.

Las reservas de oro y la posición en divisas del Instituto Español de Moneda Extranjera, supera los mil millones de pesetas. De otras deudas han sido amortizadas más de mil millones de pesetas. Por tanto el balance económico financiero de España en relación con el exterior, ha mejorado durante los tres últimos años en más de 4.000 millones de pesetas.

MAYOR ESTIMACION DE LA PESETA

(Pasa a la quinta.)

(Vertical text in the right margin, partially cut off and difficult to read. Contains names like "Dispositivo", "debe tener", "EL FUTURO", "NOMIA", "DO", "Sumario", "VE", "Poesía", "José María", "de la", "las", "por", "inaugur", "El Cons", "Leyes de", "Montañas", "la casa", "Fora", "Una exp", "gregoria", "España", "Castilla", "terro Di", "la otra", "figueroa", "etariado", "Nacional", "challal", "en", "Santa", "la Feria", "literario", "arriero", "vez", "Estampa", "el verso", "Belchor", "Fe", "Apuntes", "por", "María Viñ", "Decoració", "que se", "el cine", "el gran", "maladas", "paga", "Cine Inte", "los Sent", "Medas", "Devoració", "gram", "f", "no de Gus", "del López", "que el", "el rued", "guarier", "fluencia", "por M", "Actualidad", "jera".)

Orientación y resultados de la política económica de España

(Viene de la cuarta.)

Disponemos de más oro y divisas y han aumentado sensiblemente en el interior, las reservas de mercancías, y se quiera entender se dará cuenta de que la situación de las finanzas interiores es mucho mejor de lo que aparentemente pudiera juzgarse al examinar con ligereza nuestros presupuestos y la circulación financiera, especialmente se aprende así al compararla con la de los países beligerantes y neutrales.

Debe tenerse en cuenta que las deudas de todo orden al exterior no se pagan con billetes, sino con títulos de la Deuda, se pagan con exportaciones de productos o con servicios como fletes y transportes y al efecto simultáneamente una amortización tan considerable y en un poco tiempo y a la vez de pagar tan sensiblemente como mejorado la posición en oro de España del Instituto Español de Moneda Extranjera, forzosa y debía tener repercusión en las finanzas de Estado, los españoles que han estado servicio o exportado productos han cobrado y España la reducción sus deudas al exterior, pero el Estado ha pagado a los españoles.

EL FUTURO DE LA ECONOMIA ESPAÑOLA CUANDO LLEGUE LA PAZ

Cuando con la paz sea posible disminuir las importaciones de España con la gran medida conseguida en su crédito exterior y por sus posibilidades para realizar mayores importaciones, su repercusión en el futuro interior y en la circulación fiduciaria será probablemente inversa, es decir, que el Estado de Moneda Extranjera podrá entregar sumas importantes al Tesoro.

Una conducta seguida por España al mismo tiempo de un significado moral de una

gran comprensión y fino instinto de solidaridad humana. Hemos aceptado con serenidad y firmeza las situaciones que las circunstancias unas veces imponían y otras aconsejaban y al integrar a todos los países sin excepción beligerantes de ambos bandos y neutrales los cuantiosos créditos que les debíamos, hemos cancelado nuestras obligaciones con ellos.

Que los españoles smediten la situación que nos encontramos y adónde hemos llegado, que recuerden cuántos comentarios frívolos circularon, y aprecien la tremenda generosidad del régimen que les ha permitido ganar dinero y contra las manifestaciones irónicas y despectivas de cuanto vale y valdrá la peseta les contesten con irrefutable elocuencia los extranjeros con la apreciación creciente de la misma.

Que comparen nuestras cargas fiscales con las de otros países y todo ello a pesar de las trágicas devastaciones cometidas por los rojos y de los enormes gastos de nuestra guerra y de lo también considerables que nos impone la situación actual del mundo.

De las perspectivas de nuestra economía, podemos decir que España necesita más energía eléctrica, más carbón, más flota mercante importante y eficiente y desarrollar las industrias químicas.

Afortunadamente las empresas dedicadas a la producción de energía eléctrica se han dado cuenta de esa necesidad y están en periodo de realización de importantes obras por un valor total de varios cientos de millones de pesetas, que una vez terminadas darán satisfacción a las crecientes demandas del consumo.

En cuanto al carbón deben desecharse temores respecto al futuro las empresas dedicadas a la extracción de este combustible; en la futura postguerra no se producirá la crisis que sufrieron en la anterior las explotaciones carboníferas españolas, por ser fundamental la producción del carbón, no será sacrificada a ningún otro sector económico sea cual fuere su importancia numérica; es indispensable por tanto que convencidos de esta verdad y la trascendencia nacional que tiene la producción del carbón se multipliquen los esfuerzos para aumentarla y mejorarla.

El Gobierno se ha ocupado en asegurar el incremento y mejora de la flota mercante donde no llegue la iniciativa privada; el Estado asegurará la realización del programa; en la postguerra deberemos prestar servicios para nivelar nuestra balanza de pagos, y el saldo de fletes será favorable a la economía nacional; no se regatearán las medidas convenientes para que así sea.

Respecto a las industrias químicas están en construcción importantes fábricas, pero lo que España necesita como programa mínimo, requiere la mayor producción de electricidad y carbones a que ya nos hemos referido, lo que también tendrá repercusiones favorables para la producción agrícola.

En todo ello, pueden conseguirse resultados tangibles dentro de breves años y entonces es cuando podrá percibirse una mejora sensible en el nivel medio de vida de los españoles, pues sin una economía más fuerte y más amplia en sus producciones, los mejores propósitos serán malogrados.

Que los españoles apliquen sus energías al trabajo cotidiano pensando en la mayor grandeza y prosperidad de España y depositen una confianza ilimitada en su Caudillo y no solamente se conseguirán todos los objetivos sino que se nos darán fáciles por añadidura. Cuando bajo la égida de Franco se ha conseguido en la guerra y en la paz, es firme garantía de que así será. ¡Arriba España!

(Prolongados aplausos.)

VIDA DEPORTIVA

(Viene de la segunda.)
en las filas de un equipo más modesto, pero que defendía el mismo nombre de nuestra ciudad. Entre estos adalides de nuestra camiseta está Nebot, al que no nos atrevemos a llamar veterano jugador del ayer, porque la temporada pasada aún se enfundó el jersey con éxito y acierto y si llegara el caso aún volvería a meters, los guantes y parar todo lo parable por esta negra hora de sequirolera.

El caso es que por lo que fue Nebot para nuestro equipo y para



el fútbol español, el Castellón le debe un homenaje a Ramón y está dispuesto a rendirle el homenaje literario y todo el resultado práctico que sea posible y que bien merece el de Villarreal.

La idea no está mal encaminada, Nebot ha sido portero del Castellón, del Madrid y del Valencia y todos han de poner su grano de arena. En principio se piensa en un partido Valencia-Castellón con algunas gotas madrileñas; y no hay que decir que el interés del encuentro y el cariño del público por Nebot serían garantía de que el homenaje tendría, en el terreno económico y deportivo, un éxito indudable.

Añimo, pues, los encargados de la organización y a buscar fecha propia.

Fombona arbitrará el Sevilla-Castellón

Para arbitrar los encuentros de Primera División, que se jugarán mañana, han sido designados los siguientes colegiados:

Valencia-Oviedo. Solá.
Madrid-Real Sociedad, Tamarit.
Bilbao-Sabadell, Ferragut.
Barcelona-Celta, Melcón.
Coruña-Español, Escarlin.
Sevilla-Castellón, Fombona.
Granada-Aviación, Mazagatos.

Ante la violencia que domina en nuestro fútbol

El error de no castigar las faltas dentro del área

En el actual momento del fútbol español, que absorbe a todas las masas deportivas, apasiona a las gentes y atrae hacia ese deporte espectáculo a un gentío inmenso, hay algunos problemas pendientes que exigen una inmediata solución si no queremos poner en peligro el desarrollo del balompié.

De una parte es la actitud de las públicas que la Dirección General de Seguridad, con medidas no contra la pasión y entusiasmo del deporte, sino contra la falta de educación y de respeto, está dispuesta a resolver; de otra parte no menos grave de las continuas lesiones de futbolistas, que cada semana han de pasar del campo a la clínica por una violencia generalizada en demasía y contra la que los árbitros — otro

problema y muy serio — no saben reaccionar, salvo contadas excepciones, que desatan más todavía la falta de acierto en los demás.

A nuestro entender o el fútbol se deja de practicar, en la forma actual, obligando a los equipos a poseer un plantel extensísimo de suplentes no para descansar a los titulares, sino para sustituirlos por sus frecuentes lesiones, o abortará a un descenso peligroso, porque hoy en el campo, jugando violentamente, toda la ventaja está de parte del jugador marrullero, sucio, traidor — que generalmente es el futbolista de poca clase — ya que el jugador de categoría, que sabe lo que se juega y lo que a él le puede valer, se ve obligado a un descenso ante esa actuación de sus contrarios, que jornada tras jornada procuran nivelar su desventaja cazándolo irracionalmente.

El error de no castigar los penaltys

Ahora, bien: ¿cómo es posible que una persistencia tal en el juego violento no sean capaces de cortar los árbitros, cuya autoridad en el terreno de juego es absoluta y que disponen de fuerza reglamentaria suficiente para tomar medidas extremas, que incalculablemente — al menos eso creemos nosotros — porque se ha adoptado el sistema equivocado y lamentabilísimo de no señalar los penaltys, de no castigar las faltas que tan abundantemente suelen cometerse dentro del área de cada equipo.

Si el público media un poco comprenderá que, generalmente, las jugadas más violentas, los patadones más alevosos, las cargas más antirreglamentarias y peligrosas, se cometen dentro del área. Entre la zona de penaltys en una y otra punta, los jugadores se reprimen bastante, ya que cada balón no tiene para ellos valor decisivo; pero dentro del área, en el momento en que una brutalidad puede dar o evitar un tanto, ya no saben frenar sus nervios ni dejar que el contrario juegue cuando solo apelando a medios no lícitos podrían ellos impedirlo.

Creemos que el mismo Escartín señala en su Reglamento comentado como el fútbol nació sin ese castigo que hoy llamamos penaltys.

ty y de qué manera, ante los medios a que apelaban los defensas dentro del área para defender su puerta, se llegó a una situación insostenible que obligó a implantar este castigo máximo, casi seguro tanto.

Hoy, cuando la situación tampoco puede prolongarse mucho si es que queremos sobrevivir el fútbol a esta crisis de violencias, lesiones y expulsiones, los árbitros no saben reaccionar impidiendo que dentro del área se cometan verdaderas barbaridades. Expulsan a los jugadores con demasiada frecuencia; creemos, porque con suplentes y pagando las multas los equipos la sanción no es tan irreparable como parece; en cambio unos cuantos penaltys como advertencia, con la consecuencia inmediata de perder un equipo el partido por varios tantos así encajados, haría que directivos, afición y hasta los mismos compañeros del jugador violento, reaccionaran de manera más eficaz.

Claro que, para ello es preciso que los árbitros extremen su competencia, su ligereza y su seriedad con el fin de actuar sin fallo. Porque, por debajo de todos estos problemas está el de los arbitrajes que, con demasiada frecuencia, descontentan a tirios y troyanos, orlean los partidos por mal camino y provocan estados de ánimo en jugadores y público que no queremos destacar demasado.

Lo cierto y concreto es que, partido bien arbitrado — pongamos por ejemplo el Valencia-Castellón, de este año, encuentro casi de guante blanco — es partido sin incidentes; en cambio partido con juez estilo Iniguez u otros Iniguez que circulan por esos campos de Dios, es partido al borde del precipicio. Y también es lamentable que precisamente por no saber emplear su autoridad, que todos desean se fortalezca y sea la única en el terreno de juego, sean los mismos árbitros los que puedan asestar un golpe mortal al fútbol. — F.M.I.

La reunión del Comité de Competición

Relación de las sanciones impuestas por el Comité de Competición de la Federación Española de Fútbol:

Celta-Valencia. — Multa de 750 pesetas al "Club Celta" por el comportamiento incorrecto del público. — Suspensión por cuatro partidos a Santiago Saiz Fraile (Celta) y por dos partidos a Vicente Hernández Albert (Valencia), expulsado del campo por agresión a un contrario y por practicar juego violento, respectivamente. — Cifra.

N. de la R. — En la reunión que nos dieron ayer sobre los acuerdos del Comité de Competición no figura para nada Algepuz, cosa extraña porque insistimos y la Agencia nos comunicó que en la nota recibida de la Federación no se hablaba de nuestro defensa. Veremos si es una omisión en dicha nota.

La reapertura del Frontón

Aboche el Frontón volvió a abrir sus puertas y otra vez el aficionado llevó sus amplias localidades. Había expectación por ver con que aire se reanudaba el juego de pelota vasca y la gente no salió defraudada.

El partido fuerte corrió a cargo de Chelo y Rosita enfrentadas a Elma y Rosario. En un principio hubo jugadas reñidas y durante todo el partido no faltó la emoción ni la brillantez aunque las dos primeras, muy mejoradas con respecto al juego que mostraron el año pasado sacaron pronto ventaja y dejaron a sus contrarias en 19 tantos.

El ambiente fue tal que puede considerarse la noche de ayer como un buen principio para las nuevas actividades del Frontón.

Suscríbase a Mediterráneo

FRONTON CASTELLON
GENERAL ARANDA, 24 TELEFONO, 1981
Hoy a las 6 tarde y 10'15 noche
GRANDES PARTIDOS
y quinielas a requeta

Los aliados anuncian la ocupación de San Vito en Italia

(Viene de la sexta.)

LUCHA ENCARNIZADA
Gran Cuarte, General del Führer. — El Alto Mando de las Fuerzas Armadas alemanas comunica:
Italia meridional: El enemigo sometió nuestras posiciones en el sector occidental del frente a un fuerte bombardeo artillero durante toda la jornada. En el sector oriental el enemigo ha realizado varios ataques que fueron anulados después de duros combates, en el curso de los cuales quedaron tapadas algunas brechas.

Las fuerzas aéreas de ambos bandos desplegaron mucha actividad sobre todo el campo de batalla. El enemigo perdió 16 aviones. Durante la noche pasada poderosas formaciones de bombarderos alemanos atacaron las instalaciones portuarias de Bari, donde causaron daños considerables. Según los primeros informes, han sido hundidos dos mercantes y otros muchos averiados. Además, dos barcos cargados de gasolina y municiones, hicieron explosión al ser alcanzados por las bombas germanas.

GRAN ATAQUE CONTRA BARI

Berlín. — Aviones alemanes efectuaron en las primeras horas de la noche de ayer, un ataque por sorpresa contra la ciudad de Bari, sede del Gobierno de Badoglio.

El ataque fue dirigido contra el puerto, donde se encontraban barcos que transportaban refuerzos para el VIII Ejército italiano.

Dos barcos de transporte, con un desplazamiento total de 6.000 toneladas, fueron hundidos. Un vapor cargado de municiones hizo explosión y averió a otros y a las instalaciones del muelle.

Un gran petrolero se incendió e hizo explosión.

Un gran número de barcos fueron además alcanzados e incendiados, así como también fueron destruidas diversas instalaciones y edificios. — Efe.

EL FRIO HACE ENFERMAR A LOS SOLDADOS

Argel. — La congelación de las trincheras se ha declarado en el frente italiano.

Varios centenares de soldados del V Ejército han sido enviados al hospital y unidades de evacuación, atacados por este mal.

Han sido adoptadas algunas medidas preventivas. — Efe.

LOS ALEMANES FUERON COGIDOS DE IMPROVISO
Argel. — Radio Argel declara que las fuerzas alemanas fueron cogidas de improviso en el ataque de las fuerzas de Montgomery contra la altura situada entre Santa María y el mar.

Los alemanes preveían un ataque frontal, pero se encontraron copados al ocupar los británicos el territorio, de su retaguardia. Los alemanes atacaron encarnizadamente.

En dos días los aliados han perdido....

(Viene de la primera.)

1.500 BOMBAS SOBRE LA CAPITAL DEL REICH
Londres. — Se declara oficialmente que fueron arrojadas ayer más de 1.500 bombas sobre Berlín.

Aunque aún no se han recibido informaciones completas se sabe que los bombarderos destruyeron tres cazas alemanos.

Tres ataques fueron dirigidos contra nuevos cuarteles de la ciudad.

El tiempo impuso que el ataque se realizara temprano y las primeras bombas cayeron algunos minutos después de las 8 de la noche cuando la luna estaba baja todavía. — Efe.

Sumario núm. 68 de "VERTICE"

Poesía y política, por María Alfaro.
Ornamentación artística de la Ciudad Universitaria, por Luis Ortiz.
Inauguración de la Ciudad Universitaria.
El Consejo de la Hispanidad y su edición de las "Luz de Indias", por Pedro Aznare Michelena.
La casa que vio nacer a la poesía, por Agustín de Sola.
Una experiencia de cancheros, por Federico Sopena.
Castilla Milenaria, por Fernando Diego.
Una otra luz, por Luis Ferretti.
Cacerías. — Pablo de Voss.
Canciones de la Biblioteca Nacional.
El año en el otoño, por Santa Marina.
Feria del Libro.
Literatura y arte en el extranjero, por Andrés Bello.
Campesinos de Octubre.
El verso y el actor, por Fernández Almagro.
Puntos sobre la teatralidad, por Manuel Augusto Vialola.
Decoración para la obra que pasa.
El cine y el tiempo.
El gran esfuerzo de "El Soldado", por Enrique Luján.
Cine Internacional.
Cine cabelleras, por Manuel Sente.
Decoración.
Ornamentación, fuerza y dinamismo en las estampas de Gustavo Doré, por José López Izquierdo.
El arte espontáneo que se encuentra en el ruedo, por Alfredo Sánchez.
Cacerías del Amazonas, por Martín Abizanda.
Cine Nacional y extranjero.
Cine.

TAMATINA

Industrias Riara-Marsá

PROGRAMA DE Radio Castellón

200 metros 1.500 kilociclos

SOBREMESA. — A las 13: Apertura de la emisión: Discos variados. — 13'20: Canciones de Lo-Cabello. — 13'45: Información local. — 14: Señales heráldicas: «Viejos Recuerdos»: Música selecta. — 14'30: Noticiero de REDERA desde Madrid. — 14'45: Bailarías. — A las 15: Cierre de la emisión.

TARDE. — A las 18: Apertura de la emisión: Repertorio de viejas canciones. — 18'40: Música diversa. — 19: Cierre de la emisión.

NOCHE. — A las 21: Apertura de la emisión: Notas oficiales. — 21'10: Música de películas sonoras. — 21'30: «Ráfagas Deportivas». — 21'40: Información local. — 21'45: Noticiero de REDERA desde Madrid. — 22'15: Discos modernos. — 22'30: Actuación en nuestro Estudio de la orquesta «Portofes». — 23 Música de Baile. — 23'30: Cierre de la emisión.

CAMPO DEL SEQUIOL Domingo, 5 Diciembre de 1943

Campeonato Nacional Tercera División A LAS TRES Y MEDIA DE LA TARDE

U. D. LEVANTE
contra
NULES C. F.
El partido de la máxima emoción regional!

ALEMANIA ve la conferencia aliada como un mero acto propagandístico

Berlin. — En esta situación la conferencia de Teherán tiene un doble objetivo: por un lado llegar a una definitiva alianza política, cosa no conseguida en Moscú a juzgar por sus comunicados; por otros, resolver quienes se deciden en definitiva a enfrentarse con el Ejército alemán. Estas frases, aproximadamente, escribe hoy un periódico de Berlín. Al parecer se trata de eso, de que los rusos deben seguir — en beneficio de los ingleses — con el peso de la guerra, compensado por parte británica con bombardeos a la retaguardia o que los ingleses deben abrir un segundo frente por conveniencia de los rusos. El Ejército alemán, con toda su potencia casi intacta, promueve reuniones soviético-democráticas en las que los conferenciarios tratan mutuamente de estimularse. El único punto en que están de acuerdo todos nuestros enemigos — continúa diciendo el periódico aludido — es en destruir la Alemania libre y entregar más tarde Europa a la bolchevización. En definitiva, todo se juzga en Alemania como un bluff y no se le da otra importancia que la propagandística que tienen todas estas y tan numerosas reuniones. En la Wilhelmstrasse se subrayó hoy también los propósitos que, al parecer, los aliados tienen en cuanto al Japón se refiere.

Pretenden los aliados que el Japón capitule y abandone todas sus conquistas; estaría bien, naturalmente, si se tratara de una nación que hubiese ido de derrota en derrota, pero ¿cómo es que se pretende eso del Japón cuando no ha cosechado más que victorias? El Japón, hasta ahora, ha demostrado no sólo la insuperable potencia militar, sino una fina sensibilidad política manifestada en Birmania y Filipinas por ejemplo.

El ciudadano berlinés y, en general, el alemán, da sólo una relativa importancia a estas reuniones de los aliados; los mayores peligros a que puede someterse los ha

pasado ya virilmente; nada puede ya asustarle; por otro lado, sabe que los Ejércitos resolverán la guerra y espera confiado en el suyo, que hasta la fecha no ha sido batido. Sigue Berlín restañando hasta el extremo posible sus heridas. Unas veces es necesario derriuir totalmente la casa, el puente o la edificación que amenaza ruina. Otras, edificar improvisadamente sobre lo que queda. Suena la dinamita constantemente y muchedumbres de trasladados, de acoplamientos, cruzan la ciudad. Hay muchos casos significativos del ánimo de la gente. Un periódico de esta mañana muestra la fotografía de un cartel que pende sobre el muro que resta de una casa. Dice así: Kuno Metzke sigue su negocio en el sótano.

A todo esto el frío es más intenso cada vez; la actividad necesaria para reorganizar la vida es útil también para luchar contra el inhóspito e inclemente clima berlinés.

2.000.000 de hombres forman el Ejército indio

Londres. — Dos millones de hombres prestan servicio hoy en día en el Ejército indio cuyos efectivos aumentan al ritmo de 60.000 hombres cada mes. Según ha declarado el Sr. Ramji Bhole, miembro de la asamblea legislativa de Bombay y secretario del partido laborista independiente de la India.

Lord Mountbatten regresa a la India

Nueva Delhi. — El comandante en jefe de las fuerzas del Sureste asiático, lord Louis Mountbatten, ha regresado a la India de su viaje a África del Norte. Mountbatten celebró una conferencia en su Cuartel General la misma noche de su llegada. —Efe.

Lotería Nacional

Premios mayores del sorteo de ayer

Madrid. — En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado en el día de ayer, han resultado premiados los siguientes números, con las cantidades que se indican:

- Premios mayores
- 896 Con 125.000 pesetas: Barcelona, Oviedo, Melilla, Salamanca, Avilés, Madrid, Vigo, Estepa y Sevilla.
- 22.433 Con 70.000 pesetas: Sabadell, Ciudad Real, Barcelona, Vigo, Las Palmas, Madrid, Jerez de la Frontera y Valladolid.
- 1.795 Con 25.000 pesetas: Mula, Oviedo, Ceuta, Málaga, Las Palmas, Madrid, Ibiza, Sevilla y Valencia.
- Premiados con 1.500 pesetas

- 3.421. Soria, Madrid, Almería, Málaga, Calatayud, Las Palmas, Barcelona, Granada, Ecija; 7.064, Borjas Blancas, Madrid, Barcelona, Algeciras, Reus, Córdoba; 7.960, Barcelona, Melilla, Málaga, Valencia, Madrid, Sevilla; 13.377, Barcelona, Vigo, Madrid, Jerez, Málaga, Segovia, Bilbao; 17.123, Madrid, Granada, Málaga, Barcelona, Valencia, Sevilla, Béjar, Lebrija; 18.029, Zaragoza, Madrid, Barcelona, Huelva, Valencia, Tárega, Paradas; 22.794, Sevilla; 25.107, Madrid, Jerez, Vélez Málaga, Vigo, Zaragoza, Sevilla, Valencia, Granada, Zamora; 25.681, Madrid, Archidona, CASTELLON, Barcelona, Málaga, Valladolid, Sevilla; 34.490, Barcelona, San Sebastián, Madrid, Málaga, Jerez, Murcia, Salamanca, Jativa, Zaragoza.

Sobre el número 42.405 del SORTEO DE NAVIDAD

Se avisa al poseedor o poseedores del billete o vigésimos del número 42.405 de la Serie 2, correspondiente al Sorteo del día 22 de los comientes, que fué expedido por la Administración de Loterías núm. 1 de D. JUAN CARRION, se pasen por esta Administración a la mayor brevedad.

Mediterráneo

DIARIO DE BALANCE SOCIAL Y ECONOMIA Y DE LAS J. O. N. I.

Redacción, Administración y Talleres: Caballeros, 11 — Apartado 18

LOS ALIADOS ANUNCIAN LA OCUPACION DE SAN VITO EN ITALIA

Mientras los alemanes desmienten haber perdido Lanciano

En las trincheras los soldados enferman de frío

Argel. — Comunicado del Cuartel General Aliado de África del Norte: "Ejército de tierra: En la costa del Adriático, se ha realizado un nuevo avance en dirección a San Vito. Castel Frateo ha sido conquistado, a pesar de la desesperada resistencia opuesta por el enemigo. En un sector del frente del V Ejército, han sido efectuados avances, pese al intenso fuego de las ametralladoras enemigas, a las minas y a las alambradas. La artillería adversaria ha desplegado menos actividad.

Los dos Ejércitos han capturado, de nuevo, prisioneros." — Efe.

LOS ALIADOS ANUNCIAN LA OCUPACION DE SAN VITO

Argel. — Radio Francia anuncia la conquista de San Vito Chietino por el VIII Ejército. en la tarde de hoy. —Efe.

CONTINUA EL AVANCE ALIADO

Londres. — Las formaciones del VIII Ejército continúan avanzando — manifiesta un corresponsal de la agencia Reuter en África del Norte — a lo largo de un frente de ocho kilómetros en un territorio accidentado al Norte de Rocca.

Los alemanes tratan de impedir el avance por medio de contraataques con pequeños grupos de carros, con objeto de ver si pueden desordenar las tropas de Montgomery, pero todos estos intentos han fracasado rotundamente. En algunos momentos las tropas británicas continúan avanzando, mientras los blindados alemanes se dirigen hacia ellos. —Efe.

LOS ALEMANES DESMIENTEN QUE SUS TROPAS ESTEN RETIRANDOSE

Berlin. — El Alto Mando de las Fuerzas Armadas alemanas comunica que en el sector oriental del frente del Adriático los aliados no han logrado romper las líneas alemanas y desmiente que las tropas del Reich luchan en retirada. Añade que las localidades de Vientano y Lanciano, que el enemigo pretende haber conquistado, se encuentran firmemente en poder de las tropas alemanas. —Efe.

KNOX CREE QUE LA GUERRA DE EUROPA SE ACERCA A SU FIN

Sobre las islas Gilbert se tiraron más bombas que contra Berlín

Washington. — La guerra en Europa se acerca ahora a lo que será su fin según nuestros esperanzas, ha declarado el Ministro de Marina Coronel Knox dirigiéndose a los periodistas a los que declaró que las cifras de producción de aviones y barcos durante el pasado mes de noviembre habían sido muy altas y que la marina de guerra norteamericana empezaba a actuar en serio en el Pacífico.

Knox dijo que el bombardeo aéreo de Tarawa, en las islas Gilbert, había sido el más intenso de los registrados en esta guerra y que el peso total de las bombas lanzadas por los bombarderos de la Marina de guerra, las cuales desplazaron también 250.000 toneladas de barcos, en las que van incluidas gran número de portaviones y navios para escolta de destructores. —Efe.

Las bajas norteamericanas desde Pearl Harbour

Washington. — Stimson, Secretario de Guerra, ha anunciado que el total de pérdidas norteamericanas de guerra desde Pearl Harbour hasta el 15 de noviembre de 1943, asciende a 94.198 hombres.

Stimson añadió que se han recibido informaciones de que 1.610 prisioneros de guerra han muerto en campos de concentración, la mayor parte en los territorios japoneses.

La Conferencia en sí es un éxito de Roosevelt y Churchill porque Stalin no le satisface, desde que se inició el tema, está entrevista en que necesariamente ha de obligarse a algo de luego, como de costumbre, no tiene intención de cumplir. Porque si Molotov pidió a Alemania, antes de junio de 1941, la salida al Mediterráneo a costa de Turquía

Roosevelt, Churchill y Stalin han comenzado ya la Conferencia tan deseada y tan anunciada. De lo que, en ella se trate y de lo que en ella se acuerde depende la orientación que tomen los aliados y, en caso de victoria de éstos, incluso la suerte y el destino del mundo. No es, pues, extraño que en todos se atienda con extraordinario interés al desarrollo de las conversaciones entre los dos jefes demócratas y el dictador rojo.

Nuestra entender, pretendiendo intuir lo que puede tratarse y acordarse en esta Conferencia extremadamente interesante, lo primero a destacar es la divergencia, la opuesta diríamos mejor, manera de entender la vida de los miembros de la reunión respecto al tercer, Roosevelt, jefe y representante de un país ultra democrático, supercivilizado y progresivo, y Churchill, primer Ministro del pueblo más aristocrático y conservador del mundo — y no por ello menos democrático, porque quizá Inglaterra es de los pueblos que mejor pueden permitirse la democracia — difícilmente hubieran deseado ni llegado a entablar contacto directo con Stalin, del que estaban muy lejos ideológica y moralmente, a no ser por las circunstancias extraordinarias que viven sus pueblos. Por los pueblos que representan, por su peculiar y personal significación y sobre todo por el concepto de la vida de un norteamericano — del primer ciudadano norteamericano — y de un británico — de uno de los más destacados ciudadanos del Imperio Británico — nada más dispar y alejado de este jefe de una revolución sangrienta y de un sistema de vida que no puede contarse entre los aceptados por la civilización.

Claro que la guerra ha tirado, aunque solo ligeramente, un puente entre conceptos, sistemas y hombres tan alejados uno de otros. Pero si este puente era firme y amplio cuando la lucha en el frente militar tenía otro rumbo para los aliados, hoy que la suerte de las armas parece sonreír a la vez el puente se haya estrechado y debilitado y Roosevelt y Churchill lo mismo que Stalin no se muestren tan dispuestos como antes a sacrificar su punto de vista, que en los primeros, ha de ser de cierto temor ante el peligro bolchevique, y en el último ha de enfrentarse con los sistemas capitalistas que los angloamericanos representan.

La Conferencia en sí es un éxito de Roosevelt y Churchill porque Stalin no le satisface, desde que se inició el tema, está entrevista en que necesariamente ha de obligarse a algo de luego, como de costumbre, no tiene intención de cumplir. Porque si Molotov pidió a Alemania, antes de junio de 1941, la salida al Mediterráneo a costa de Turquía

metros en un territorio accidentado al Norte de Rocca.

Los alemanes tratan de impedir el avance por medio de contraataques con pequeños grupos de carros, con objeto de ver si pueden desordenar las tropas de Montgomery, pero todos estos intentos han fracasado rotundamente. En algunos momentos las tropas británicas continúan avanzando, mientras los blindados alemanes se dirigen hacia ellos. —Efe.

LOS ALEMANES DESMIENTEN QUE SUS TROPAS ESTEN RETIRANDOSE

Berlin. — El Alto Mando de las Fuerzas Armadas alemanas comunica que en el sector oriental del frente del Adriático los aliados no han logrado romper las líneas alemanas y desmiente que las tropas del Reich luchan en retirada. Añade que las localidades de Vientano y Lanciano, que el enemigo pretende haber conquistado, se encuentran firmemente en poder de las tropas alemanas. —Efe.

ACTUALIDAD INTERNACIONAL

UNA CONFERENCIA DE CARACTER DECISIVO

además está el problema de Polonia en medio y es es aún más cuestión de gabinete para ambos bandos — o, por lo menos, hace la separación de los demócratas respecto a la U. R. S. S. porque es posible que lo que ha sido sostenido hasta ahora no puede serlo a la altura actual del conflicto.

Esta Conferencia y el ambiente que la rodea viene a confirmar que en Moscú no hubo acuerdo y no lo hubo porque viendo la imposibilidad de hallarlo ante la cerrada actitud soviética y la negativa norteamericana sobre todo de sacrificar los cuantos pueblos europeos a la voracidad de los bolcheviques, se evitó toda discusión sobre el futuro del mundo y se habló solo de operaciones militares que no son sino pantalla del fracaso ya de Cerdar Hull, Eden y Molotov no eran los más adecuados para trazar planes bélicos. Ahora se ha un nuevo intento, que parece va a ser decisivo. Roosevelt y Churchill necesitan saber lo que dice Rusia para el futuro y si eso es compatible con las promesas al mundo en general y a determinados pueblos a los que se les ha prometido la liberación incluso política — que no tiene enemigo más firme que el comunismo — en particular. Stalin necesita un nuevo engañado pero eso, en el momento que se descubriese, antes o después de la final del conflicto, echaría sobre él a los aliados puede también que se de un comunicado sobre la salida de bases en Siberia para atacar a Japón, que a la U. R. S. S. no le apetezca mucho un conflicto con los nipones; pero si no se precisa que existió un acuerdo sobre Finlandia, Paises Bálticos salida al mar Mediterráneo y, sobre todo, Paises habremos de entender que las conversaciones no han sido inútiles y que se ha iniciado el distanciamiento de los sistemas hoy aliados contra toda esperanza que por exigencia de esta, en la ocasión actual o en otra, han de separarse y aún oponerse.

Porque, quierárase o no por razones que pueden ser mantenidas con valor momentáneo por exigencias bélicas, el peligro que a todos nos amenaza y contra el que todos habrán de estar a la altura es, única y exclusivamente, el comunismo MARTE.

"Día de la Madre"

Nada más elevado, más puro y más excelso en el orden humano que este concepto, la misión y esta figura de la madre, la que todos nos inclinamos y cuyo cariño tan hondo se nos propicia a sentir cariño por los demás. Si de ella nacen las virtudes más generosas y el amor más constante y apasionado, garantía de nuestra vida y la infancia, consuelo de nuestro corazón en la juventud y apoyo siempre del hombre, es justo que todos recordemos a la madre y, en esta fecha que queremos consagrarle, la honremos con delicadas muestras de nuestro respeto y de nuestra dependencia para su amor.

Ninguna fiesta, pues, es más apropiada para la juventud que esta del día 8, que ha de acercar a los niños y a los jóvenes el corazón de sus madres y ha de recordarnos a todos, incluso el orden humano, como esta madre nos dio el ser y fué, tantas veces, nuestro abrigo y sostén en nuestras horas de caídas, merece que ofrendemos en la forma más querida posible y como recordación de un cariño sentimiental una prueba más de amor por último y cálido que sea capaz de llegar al extremo de generosidad por ella tantas veces recordado.

Después de dos meses de sequía llueve en Sevilla

Sevilla. — Hoy, cuarto día de rogativas ordenadas por el Cabildo de San Pedro para impedir la lluvia, ha comenzado a llover. La sequía ha sido prolongada; casi ha durado dos meses. Los labradores han recibido la lluvia con singular júbilo. El cielo está totalmente cubierto de nubes y con tendencia a seguir lloviendo. — Cita.

Se habían hecho rogativas ante el peligro de perderse las cosechas